

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO II

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 7 de Diciembre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NUM. 336.

VILLAVERDE, SILVELA

LOS CONCIERTOS

Debido á la insistencia y habilidad del Sr. Canalejas, que obligó á salir de su mutismo al ministro de Hacienda, sabe ya el país á que atenerse en la batallona cuestión de los conciertos económicos y saben, también, los catalanes todo el valor que deben dar á las promesas del Sr. Silvela.

Si en las primeras horas de la sesión del sábado último el jefe del Gobierno continuó alimentando ilusiones engañosas de los gremios barceloneses, vino después el Sr. Villaverde á derrumbarlas con sus terminantes declaraciones, oponiendo la más terminante negativa á cuanto se refiera á conciertos económicos, y á arregirse al propio tiempo en jefe absoluto de la actual situación silvelista.

La resolución enérgica del ministro de Hacienda fué acogida con satisfacción por todos los diputados, á la par que con el natural asombro producido al ver relegado al Sr. Silvela á un papel secundario, sacrificando toda su autoridad de presidente del Consejo y todos sus prestigios de jefe de partido al temor de producir una crisis en circunstancias tan críticas.

Desde la sesión del sábado ha quedado reducido el Sr. Silvela á simple figura decorativa ocupando un asiento en el banco azul, en el que se destaca, por lo contrario, como dueño absoluto de la situación el Sr. Villaverde, señor de vidas y haciendas, árbitro de la existencia del actual Gobierno y único dictador que expide ukases con la arrogancia propia del Czar de todas las Rusias.

Pero la sumisión del titulado jefe del Gobierno no podía menos de traer cola, y muy en breve se hizo público que, bien por considerar sedicioso el discurso del Sr. Villaverde, bien por el temor de que las declaraciones del ministro de Hacienda pudieran reproducir el conflicto de los gremios de Barcelona con caracteres de suma gravedad, acordaron los señores Dato y Silvela prohibir la transmisión á provincias del citado documento parlamentario, ni aun sujetándose al texto del *Diario de Sesiones*, equiparando así, como dijo muy afortunadamente un periódico madrileño, al Sr. Villaverde con el Sr. Blasco Ibañez.

El resultado del debate promovido por el Sr. Canalejas ha sido de gran trascendencia para el país, opuesto en su gran mayoría á toda clase de conciertos y privilegios que puedan afectar en mayor ó menor grado á la unidad de la patria, y á pover de manifiesto una vez más la debilidad del Sr. Silvela, doblegándose continuamente á las imposiciones de los que gritan fuerte ó de los que amenazan, y poniéndose en contradicción con sus mismos compañeros de Gabinete,

cu al ha sucedido repetidas veces con Durán y Bas, Polavieja y Villaverde. En resumen: la personalidad del Sr. Silvela ha desaparecido, y con ella la mala semilla de los conciertos, para dejar lugar á la figura del señor Villaverde con la abdicación del jefe del Gobierno en sus manos.

Orense.

EL CAPITAN WEBB

El extraordinario nadador de este nombre, segundo hijo del doctor Webb de Ironbridge, nació en Dawley, y halló la muerte más abajo de las cataratas del Niágara. Contaba veintisiete años cuando alcanzó gran fama cruzando á nado el Canal Inglés, desde Dover á Calais, en veintidós horas y tres cuartos, del 24 al 25 de Agosto de 1875; mas no era ésta la primera vez que se había distinguido. Dos años antes habíase arrojado desde la cubierta del *Susia* á las olas del Atlántico para salvar á un compañero que había caído del buque. La tentativa fué inútil; pero recompensó su valor con una medalla de oro, que le fué entregada por el duque de Edimburgo.

Después de su hazaña en el canal, el nombre del capitán Webb llegó á ser universalmente conocido en toda Inglaterra; y la sensación que siguió produciendo cuando hacía gala de su maravilloso vigor y destreza indújole, sin duda, á intentar una cosa que muy bien podía calificarse de locura.

Por entonces comenzó á decirse que las compañías del camino de hierro americano, deseosas de aumentar la circulación, habían ofrecido al capitán Webb diez mil duros por arriesgar su vida, tratando de cruzar á nado el gran remolino. Esto era un error, aunque las compañías fueron objeto de la animaversión de muchos, apenas circuló la triste noticia. Ciertamente el capitán hizo algunas indicaciones por medio de la prensa, á la Compañía Central de Nueva York; pero no aceptaron sus ofertas, creyéndose que no llevaría á cabo semejante tentativa.

Webb, sin embargo, persistió, y dejando á su esposa y sus dos hijos en Boston, después de hacer testamento, llegó á las cataratas á la una del día de su muerte. Acto continuo fué á visitar las cascadas. Su plan, según lo comunicó de antemano á un *revistero* del *New York-Herald*, era como vamos á decir:

«Dicen que la corriente es de treinta y nueve millas por hora, y que el río tiene noventa y cinco pies de profundidad, presentando bastante anchura debajo de las cataratas y estrechándose en estas últimas. No temo sino dos peligros salientes de rocas puntiagudas, que se proyectan desde las orillas hasta la olla. El agua silba y parece hervir sobre ellas, y por eso me conviene evitar los lados. Tampoco me atrevo á penetrar en el centro, porque allí está el vértice, que significa la muerte.

«Llegaré hasta la mitad del río en un pequeño bote, dirigiéndome hacia el puente colgante, y no llevaré más ropas que el pantalón de seda que usé al cruzar el canal. A la hora señalada saltaré al río, y, por supuesto, no trataré de avanzar, porque la terrible velocidad de las aguas debe arrastrarme. Cuando aquéllas sean muy malas nadaré bajo la superficie, manteniéndome debajo hasta que me sea forzoso salir á la superficie para respirar, lo cual sucederá bastante á menudo, según yo pienso.

«Cuando llegue á la olla me desviaré con toda mi fuerza, procurando mantenerme fuera del punto central; comenzarán los golpes de pecho, y después los de manos. Mi vida dependerá entonces de mis músculos y de mi aliento, así como también un poco de mi destreza. Necesitaré dos ó tres horas, tal vez, para salir de la olla, ó el remolino, que tiene casi un cuarto de milla de longitud; y cuando lo haya atravesado trataré de tomar tierra en la orilla canadiense; pero si la corriente es demasiado rápida, como yo creo que será, me mantendré en las aguas de Lewistone por el de América.»

El capitán tuvo en el Niágara otra conferencia, en la cual dijo: «Creo que puedo hacerlo. Seré arrastrado por el agua debajo de la corriente; pero puedo retener la respiración durante minuto y medio, si necesario fuera. Cuando vuelva á salir á la superficie, la lucha

será empeñada. Sé que estoy demasiado grueso para nadar á la carrera; pero aquí no se trata de tal cosa.»

Se observará que la línea que Webb se proponía atravesar era precisamente la que en 1861 cruzó la *Hija de la Niebla* con su tripulación de tres hombres, los únicos seres humanos que habían sobrevivido por aquellas terribles aguas.

A las tres y media el capitán fué por segunda vez al río, introdujose en un bote tripulado por el barquero Santiago Melloy, y llegó á la mitad de la corriente, á un punto situado trescientas varas más arriba del antiguo puente colgante. Entretanto, su agente, Frank Kile, fué en coche á ver la olla. De cuatrocientos á quinientos espectadores ocupaban las orillas, habiendo tomado otros posición en los puentes.

Apenas el bote llegó frente al desembarcadero de la *Hija de la Niebla*, el capitán se desnudó; y á eso de las cuatro, vistiendo sólo un calzón de seda encarnada, propio para la natación, saltó del bote al agua, entre los gritos y aclamaciones de los espectadores. Avanzó por las cataratas rápidamente, y seis minutos después había pasado del Puente colgante. Entonces su progresión aumentó marcadamente, y el movimiento de las aguas le balanceó como si fuera una pluma.

Más abajo del puente, las aguas están más turbulentas aún, porque allí las corrientes inferiores, formadas por la catarata de la Herradura, llegan á la superficie, produciendo el efecto de una caldera cuyas aguas hierven. Sin embargo, estas últimas son aquí claras, y todos los movimientos del nadador eran marcadamente visibles.

He aquí como describe la escena uno de los espectadores.

«En un momento dado, veíase en la cresta de una honda, y un segundo después hundíase en el espantoso hoyo. El capitán nadaba aún, al parecer, con facilidad y confianza. A un cuarto de milla más abajo del Puente colgante, el río se estrecha mucho y es impetuoso, y el empuje de las aguas hace que se forme una corriente alternada desde un lado á otro. Es imposible dar idea de la furia del río en aquel punto y desde allí á la olla. Algunas veces Webb sufría el choque de una onda, y durante algunos momentos perdíase de vista; pero después salía á la superficie sin aparente esfuerzo, y entonces los espectadores respiraban con desahogo. Una vez fué arrastrado bajo la corriente, y cuando salió hallábase á ciento cincuenta varas del punto en que sucumbió.

«Su rapidez aumentaba á cada momento, y, al fin, fué vertiginosa. A un cuarto de milla de la olla, el río se inclina de improviso, y allí las ondas se estrechan contra la orilla americana con espantosa fuerza, formándose un verdadero infierno acuático. En este punto es donde primero se siente la fuerza de atracción del remolino; allí se hundió el capitán, y todos los espectadores dejaron escapar un grito de angustia y desesperación. Sin embargo, volvió á salir á otras aguas comparativamente tranquilas, y, al fin, se le vió acercarse á la espantosa olla.

«Esta última se extiende en una dirección casi circular, prolongase en un ancho espacio hacia el O., rodea al N. y vuelve hacia el S., por el E., entrando al río por la extremidad S., con violenta rapidez. Webb penetró en el cuello de la olla, fué elevado en la cresta de la honda más alta, con la cara vuelta hacia la orilla canadiense, levantó las manos una vez, y después las aguas le precipitaron en el terrible gofo. Durante un momento, su cabeza apareció sobre la turbulenta superficie; pero el capitán no hacía ya movimiento alguno, y aparentemente hallábase á merced de las furiosas mareas.

«Siete personas le vieron allí por última vez. Fué arrastrado de nuevo bajo las aguas, y ya no reapareció. Desde el puente de suspensión hasta la entrada de la olla hay una milla y cuarto, y bastaron cinco minutos para recorrer esta distancia. Se calcula que la corriente es de treinta y nueve millas por hora, y las aguas tienen aquí noventa y cinco pies de profundidad. Webb había confiado en su fuerza para mantenerse fuera de la sima fatal que forma el centro del remolino, aunque esperaba que le sería preciso luchar dos ó tres horas antes de salir de aquel paso, que tiene un cuarto de milla de anchura, poco más ó menos.»

El cadáver se encontró después y se sacó á tierra en Lewistone, cuatro millas más abajo,

El cráneo estaba fracturado; más, al parecer, esto ocurrió después de la muerte. El Jurado americano, después de practicada la investigación, dió su veredicto de «se le encontró ahogado»; pero muchos médicos opinaron después de examinar el cadáver, que la muerte no había sido producida por asfixia, sino por una parálisis de los nervios y consiguiente suspensión de la acción vital, ocasionada por la inmensa presión de las aguas.

VARIEDADES

El agua bendita infecciosa

Son terribles los higienistas. Algunos de ellos deben tener mala voluntad contra las religiones. En Inglaterra y en América del Norte se ha hecho una campaña contra la costumbre de prestar juramento, besando todos los que juran un mismo ejemplar de la Biblia, en el cual depositan microbios los que padecen enfermedades contagiosas.

Ahora un higienista de Turín ha publicado un curioso estudio en que analiza la infección del agua bendita de las iglesias.

Cada píjula de ese líquido de abluciones es un foco terrible de microbios, especialmente de tuberculosis y difteria. El higienista citado recomienda que se añada al agua bendita como desinfectante una solución de ácido salicílico á 20 por 100.

Calendario ruso

Una Comisión, presidida por el sabio astrónomo Glasenapp, se ocupa en la confección de un calendario para los rusos.

Como el calendario romano les repugna, por ser ellos cismáticos, y el gregoriano contiene tantas inexactitudes, el que ahora traen entre manos será enteramente nuevo y se llamará del nombre del czar, el calendario Nicolás. No se distinguirá del nuestro más que en la fijación del día de Pascua y en la corrección del error de un día cada cuatro mil años.

Alza de los diamantes

El mercado de diamantes no podía menos de experimentar los naturales resultados de la guerra sudafricana.

Estas piedras preciosas han tenido en pocos meses un alza de 70 por 100.

Cierto es que esta alza no ha sido determinada exclusivamente por la guerra; lo ha sido también por la disminución en el rendimiento de las minas y por las dificultades de extracción que aumentan sin cesar.

El sitio de Kimberley, población que puede considerarse como el principal centro de la extracción del diamante, ha sido la operación de guerra que más influencia ha tenido en el mercado. Y se calcula que la crisis no cesará inmediatamente después de la guerra, porque las minas habrán sido invadidas por el agua en el territorio sitiado, y habrán de hacerse importantes y largos trabajos para volverlas á poner en estado de explotación. Se cree, pues, que el alza va á continuar, sobre todo después de agotadas las existencias.

El túnel del Simplon

Los ingenieros suizos é italianos están dando gran impulso á los trabajos de perforación del túnel del monte Simplon, según leemos en *Cosmos*.

A fines de Septiembre la galería de avance de este túnel medía ya 2.970 metros, á saber: 1.839 metros por el lado de Suiza y 1.131 por el de Italia. Durante el mes de Noviembre se han perforado 327 metros de galería.

Para continuar este túnel, que constituirá una vía comercial de primer orden, ha sido necesario atravesar por la parte Norte, en Briga, un exquisito calcáreo. El avance medio de la perforación al día fué de 5'80 metros. En Isella, lado Sur, el avance diario fué solo de 5'10 metros.

El túnel del Simplon medirá una extensión de 20 kilómetros, y quedan, por lo tanto, por perforar 17 kilómetros de masa rocosa.

De la Región

La Coruña.

Se ha recibido en la Comandancia de Marina la real orden nombrando al teniente de navío Sr. Manterola ayudante de dicho centro.

Salió de este puerto para Montevideo y Buenos Aires el vapor alemán *Auchen*. Tomará aquí unos 40 pasajeros.

Procedente de la sucursal del Banco de Santiago, ha llegado a esta ciudad una conducción de caudales en tres maletas de cuero.

Anteayer salió de este puerto conduciendo 106 bueyes, con destino al Transvaal, el vapor inglés *Osto*.

Santiago

Son muchos los aspirantes a la secretaría de este juzgado municipal, vacante por haber sido nombrado el que la desempeñaba Administrador del Gran Hospital.

El Sr. Arquitecto diocesano ha recibido el encargo de formar proyecto, memoria y pliego de condiciones para construir en la vecina villa de Arzúa una nueva iglesia parroquial.

Vigo.

En breve empezarán las obras de la nueva iglesia de Marin, cuyo emplazamiento está acordado que sea en el campo de la feria.

Atracaron al muelle los vapores *Melión González*, *Cabo San Antonio*, y *Calderón*. Este último viene del Sur, y los otros dos del Norte.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

El presidente del Consejo llama ahora agitadores políticos a los que antes eran masa neutra ávida de horizontes y de reformas.

Hace además gala de mantener íntegro el programa de diez meses há. Sería curioso conocer lo que opina de esta afirmación el general Polavieja.

El Liberal

El Gobierno se escandaliza de las pretensiones de los catalanes, y declara que los oradores de Reus son federales.

Tendrán 6 no razón las cinco sociedades barcelonesas ante España, pero ante el Gobierno pueden hablar muy alto.

El Correo

El distinguido catedrático de derecho político de la Universidad de Valladolid, D. Antonio Novoa Villanova, sostiene que la base de la regeneración de nuestro país, está en la enseñanza.

Aún hay profesorado, mas no hay forma de enseñar a alumnos que están en huelga casi todo el año.

Lo que está pasando es una farsa indigna que el honor del profesorado no puede consentir.

El País

Discurre acerca de la esterilidad de los tiempos, señalando el estado de infecundidad en que se encuentran todos los partidos, incluso los republicanos.

El Globo

Dedica su artículo al *meeting* de Reus, en el que se pidió claramente la autonomía de Cataluña, y en este triste resultado cabe gran responsabilidad a la debilidad del Gobierno.

El Español

Ya que se rechazan con energía las pretensio-

nes injustificadas de concierto económico, hay que apresurarse a satisfacer las reclamaciones legítimas, porque no hacerlo así será ir al desastre.

LA GACETA

Correspondiente al día 5 publica las disposiciones siguientes:

Gobernación

Autorizando al ministro de la Gobernación para que presente a las Cortes un proyecto de ley estableciendo el descanso dominical.

—Idem al ministro de la Gobernación para que presente a las Cortes un proyecto de ley regulando el trabajo de las mujeres y los niños en los establecimientos industriales y mercantiles.

—Idem al ministro de la Gobernación para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre accidentes del trabajo en los establecimientos industriales.

Fomento

Resolviendo una reclamación sobre provisión de escuelas públicas de primera enseñanza.

ESTADO SANITARIO

Durante la semana anterior han predominado en grado extraordinario, según *El Siglo Médico*, los padecimientos catarrales del aparato respiratorio por enfriamiento, las anginas inflamatorias y bronquitis y las infecciones de origen intestinal, observándose numerosos casos de enteritis, colitis y enterocolitis. Las enfermedades del cerebro y de las meninges, primitivas y consecutivas, han determinado numerosos fallecimientos, lo mismo que las del aparato respiratorio.

En la patología infantil abundan las bronquitis y las enterocolitis.

LA DEUDA DE CUBA

En la presente semana se procederá al pago de los recibos a metálico y facturas por intereses de las Deudas especiales de Cuba, amortizables al 1 por 100 y de anualidades, cuyos cupones, hasta el del cuatrimestre venido en 30 de junio último, mando satisfacer la ley de arreglo en las Deudas, de 2 de Agosto de este año.

No se había abierto aún el pago por no ser suficientes los fondos destinados a ese objeto que había en el Banco de España. Ahora los hay por virtud de la operación de 100 millones de pesetas que se acaba de realizar con este establecimiento de crédito. El interés de este préstamo será, por ahora, de dos y medio por ciento.

CARTERA LOCAL

Todos los días recibimos cartas de varios pueblos de la provincia para que llamemos la atención del Sr. Delegado de Hacienda, acerca de las alzadas contra la resolución dictada por el administrador en los repartimientos de consumos.

Como el Sr. Pueyo estudia con detenimiento los expedientes para proceder con acierto, pueden los reclamantes confiar en que no han de prevalecer aquellos fallos que no se han ajustado a la imparcialidad y a la razón.

Hemos recibido el manifiesto de la Asamblea de las Cámaras de Comercio. Agradecemos la atención.

El juez de Instrucción de Ribadavia se halla instruyendo sumario por robo de varias cantidades a Angela Morgade y otros, de Beade.

Seguido de numeroso cortejo fué conducido ayer a su última morada el cadáver de nuestro buen amigo D. Manuel Nogueira Díaz.

Presidían el duelo el ilustrado presbítero don Ricardo Rodríguez, el director de Telégrafos Sr. Prego, el administrador de Correos señor Barroso, el subdelegado de Medicina Sr. Vázquez Quiroga y el vocal de la Comisión provincial Sr. Gil.

Las cintas del féretro iban recogidas por los Sres. Quesada Borrado, médico decano de la Beneficencia provincial, Forras y López Castro, diputados provinciales, y Prego oficial del cuerpo de Telégrafos, del que era director el finado.

Descanse en paz, y reciba su afligida familia nuestro reiterado pésame.

El portero de esta Delegación de Hacienda, D. Gregorio San Germán, ha tomado posesión de su destino.

Por la presidencia de la Junta provincial del Censo se convocó ayer a sus vocales para que concurran el día 10 a la reunión que ha de celebrarse para designar interventores en la elección de diputado a Cortes por el distrito de Bande.

Ha salido para Roma el Nuncio de Su Santidad en Madrid.

Por el Ministerio de la Guerra se aprueba el acuerdo de la Comisión mixta de esta provincia eximiendo del servicio activo a los soldados Vicente Martínez, Juan Alvarez Rodríguez, Lucio Guerrero Méndez y José Benito Franco.

Del 16 al 17 del mes actual habrá eclipse visible de luna. Empezará el 16 a las 11 y 30 minutos; mediará el 17 a las 1 y 11 minutos de la madrugada y terminará a las 2 y 52 minutos de la misma.

A D. Constantino Vidal, de Ginzo, le han sido hurtados unos ferrados de centeno.

Hállase un poco mejorado en la grave enfermedad que hace días padece, nuestro distinguido amigo D. Francisco Cuevas Cambra. Deseamos verle pronto restablecido.

El Consejo del Banco de España ha acordado ya definitivamente entregar al Gobierno el anticipo de cien millones que, con arreglo a la ley, tenía solicitado.

El interés de este préstamo será, por ahora, de 2 1/2 por 100.

En el pueblo de San Payo, término municipal de Gome sende, fué asesinado el día 30 del mes último Eladio Enriquez de los Chaos, al que le asestaron tan terrible puñalada que quedó muerto en el acto.

Merced a las activas gestiones del comandante del puesto de la Guardia civil y de los cuatro individuos que se hallan a sus órdenes, se ha logrado la captura del asesino, que fué puesto a disposición del Juzgado, convicto y confeso de su horrible delito.

Ha fallecido en Villaza la madre de nuestro particular amigo el teniente de Infantería don Severiano Martínez. Descanse en paz.

En la sección de «Adhesiones de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio» inserta *El Liberal* de ayer el siguiente telegrama:

«Recibida notable circular que merece general aplauso. Dentro legalidad trabajaremos por realización programa Zaragoza hasta conseguirlo.—*Villanueva*.»

Es un despacho digno, elocuente, enérgico, expresivo, superior en la forma y más aún en el fondo, y que tiene mayor alcance del que a primera vista denota.

Recomendamos su lectura tres veces consecutivas, para poder darse cuenta exacta de su importancia, trascendencia y oportunidad.

Por disposición del ministerio de la Guerra, desde 1.º de Enero próximo empezará a regir, para los efectos de contabilidad, el año natural, procediéndose, desde luego, a la elección de cargos, pudiendo autorizarse la continuación de los cajeros y habilitados actuales.

Ha sido destinado de factor a la estación de Monforte D. Napoleón Ruiz.

Dice La Estafeta

«Hasta nosotros ha llegado una noticia que, de confirmarse, cosa de que no respondemos, tendría verdadera importancia. Relaciónase con una amplísima reforma del servicio de telégrafos, proyecto formulado por el alto personal del Cuerpo, y la cual tiene por base el traslado de este servicio al Ministerio de la Guerra, idea que tiende a impedir el que pudiera prosperar otra de que se ha hablado, relativa al arriendo de Telégrafos a una Compañía extranjera.»

Mañana conmemora la iglesia la fiesta de la Inmaculada Concepción, patrona de España y del arma de Infantería.

Para solemnizar este día, los jefes y oficiales de dicha arma residentes en esta plaza, han acordado asistir a una misa que con toda solemnidad se celebrará a las doce de la mañana en la parroquia de Santa Eufemia del Centro.

Después se reunirán en fraternal banquete en el Hotel de Roma.

A la tropa se le servirá un rancho extraordinario.

El famoso matador cordobés Guerrita irá a Madrid dentro de tres ó cuatro días a sufrir una delicada operación quirúrgica en el máximo inferior izquierdo.

Nos dicen de Pontevedra que hace días se halla en aquella capital el inspector de Hacienda de esta Delegación, D. Angel Losada.

Nosotros, que no acostumbramos a valernos de malas artes cuando tenemos que denunciar al Sr. Pueyo algún abuso, esperamos que corrija éste que viene cometiéndose desde hace tiempo, pues según nos informan, no ha obtenido la licencia que há menester para abandonar el destino y ausentarse de la provincia.

Mañana predica en nuestra Basílica el señor Doctoral.

Los hijos del fallecido D. Manuel Nogueira y el Director de Telégrafos, nos encarecen demos en su nombre las gracias a todos los amigos que han asistido a los funerales y entierro que ayer se celebraron por el eterno descanso del finado.

Se autoriza a los capitanes generales para que nombren un general con el carácter de inspector de los trabajos de contabilidad de las Comisiones liquidadoras de cuerpos disueltos de Ultramar.

Mañana cantará en la novena que se celebra en la iglesia de Santa Eufemia el Sr. Pozo, ayudante de obras públicas de esta provincia.

Hállase en esta capital el médico de Junquera de Ambía, nuestro querido amigo D. Matías González.

El próximo día 10 termina el período voluntario en que deben satisfacer los contribuyentes por territorial, urbana, industrial y minas sus respectivas cuotas, correspondientes al segundo trimestre.

Pasado dicho día, quedan incursos en el recargo de primer grado.

Mañana se venden pasteles de lomo al precio de 15 céntimos, en la acreditada confitería «La Coruñesa», establecida en la Plaza Mayor.

Ayer ha salido para Vigo la compañía de zarzuela cómica, que actuó durante cinco noches en el teatro de esta capital bajo la dirección del primer actor D. José Ramos.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Ceianova.—Por lesiones.
Idem.—Por ídem.
Ginzo.—Por desacato.
Veria.—Por incendio.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica a cero	765.2
Idem id. al nivel del mar	768.4
Temperatura al aire libre	7.4
Id. máxima de anteayer (a la sombra)	13.2
Idem id. id. (al sol)	15.8
Idem mínima (a la sombra)	-2.2
Idem idem por irradiación	-1.6
Dirección del viento	S.
Estado del cielo	Niebla
Lluvia en milímetros	Rocio

Almanaque para 1900

Cada año que transcurre se acepta con más simpatía por el público la pequeña Enciclopedia titulada *Almanaque Bailly Bailliere*. ¿En qué consiste dicha simpatía? En que a la baratura del libro reúne como punto esencial el concentrar en pequeño volumen profusión de conocimientos y nociones útiles que ayudan a ilustrar a la clase humilde, siquiera sea en elementos que de otro modo no podría conseguir, por serle imposible costearse ninguna clase de obra que tienda al mismo objeto y que resulte tan económica y manuable como la presente.

Deseando dar a nuestros lectores una idea de lo que contiene, citaremos a continuación unos cuantos capítulos que han llamado de manera especial nuestra atención: Primero el calendario, con los datos obligatorios, mapas celestes, agenda en blanco para apuntaciones, etcétera; después la historia ilustrada del año 1898 99, con los retratos de los muertos célebres. En las demás secciones que vienen a continuación son muy notables: el fin del mundo, las cuatrocientas chimeneas del mundo y los siete colores del arco iris; los retratos de los reyes, emperadores y jefes de Estado de Francia; las firmas y sellos de los reyes de España; las congregaciones de mujeres del mundo, la historia de las prisiones, los ferrocarriles de África; las marinas de guerra del mundo, el

mapa gastronómico de España, los aires andaluces con música y canto, los pintores españoles, lo que se debe hacer en caso de incendio, las probabilidades de casamiento en las mujeres según la edad, el feminismo, la alimentación, la higiene y la falsificación de alimentos, la historia del corsé, cómo se hacen las flores artificiales, el memorandum de geometría, el A B C de la química, la lengua y el gusto, los devoradores del hombre, los sellos de correos, la contabilidad y el derecho comercial, la patata y su cultivo, el abono y la riqueza, los perros de guarda, el cerdo y su cría, la pesca de la trucha, la esgrima del puño y del pie, el automovilismo, la guía de París, etc.

Además todos los compradores del *Almanaque Bailly Bailliere*, tienen gratis una participación en el billete entero de Navidad número 12.880, y pueden tomar parte en los tres concursos abiertos al efecto; los 35 premios destinados a los que hayan acertado sus soluciones son muy bonitos; entre ellos hay un gramófono, una escopeta de caza "Jabalí", un reloj de pared, una pistola Browning, un reloj, cajas de vinos, etc.

Como decíamos al empezar este artículo, el precio no puede ser más barato: 1'50 pesetas en rústica y 2 en cartón.

Espectáculos

En el Teatro

Con la zarzuela bufa *I comici tronati*, la segunda representación de *Gigantes y cabezudos* y la primera durante esta temporada de *Agua, azucarillos y aguardiente*, dió fin a sus tareas en nuestro teatro la compañía cómica-lírica que dirige el primer actor D. José Ramos.

Distinguiéronse en el desempeño de la primera, la triple Sra. Moreno y los Sres. Ramos, Quílez y Miquel.

No desmintió la Sra. Moreno la opinión que teníamos formado de sus facultades artísticas, revelando en *I comici tronati* grandes dotes y excelentes condiciones de consumada cantante y no menos apreciable actriz.

Emite las notas con naturalidad y con frescura, dándole expresión y matizándolas con la maestría propia de la buena escuela en que tanto sobresalieron la Williams, la Cortés de Pedral, la González, la Cepeda y otras notabilidades de nuestro teatro lírico. Así lo reconoció el público, que premió a la Sra. Moreno con espontáneos aplausos en distintas ocasiones, lo mismo que a sus compañeros.

Gigantes y cabezudos no ofreció grandes diferencias en pró ni en contra, comparada su ejecución con la de la noche anterior.

Obtuvieron aplausos la Srta. Fernández en la romanza de la carta, y el Sr. Quílez en el coro de repatriados, las dos piezas musicales más salientes de esta obra.

En *Agua, azucarillos y aguardiente* estuvieron muy afortunadas en sus respectivos papeles las Srtas. Fernández y Ramos, las Sras. Moreno y Duc y los Sres. Ramos y Miquel.

El maestro Guardón, como siempre: trabajando y dirigiendo a conciencia como un inteligente y consumado profesor.

Muchos triunfos y beneficios positivos deseamos en su carrera a los apreciables artistas de quienes hoy nos despedimos.
Y hasta otra.

FORTUNATO.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 6, 7 n.

Las actas pendientes

Con objeto de resolver la cuestión promovida sobre las actas pendientes por algunos diputados electos que aún no han logrado sentarse en el Congreso, celebraron una detenida conferencia el jefe del Gobierno y el presidente de la Comisión de actas.

Por no hallarse conformes, no fué posible llegar a un acuerdo satisfactorio para los candidatos.

Lo que se dice

Al conocerse el resultado de la conferencia de los Sres. Silvela y García Alix, no ocultaron su disgusto los protegidos del primero.

Dícese que el presidente de la comisión se halla dispuesto, antes de transigir con las pretensiones del jefe del Gobierno, a dimitir su cargo y la vicepresidencia del Congreso.

En el Senado

En la sesión de esta tarde explanó su anunciada interpelación política el Sr. Dávila, pronunciando un discurso muy intencionado y que produjo gran efecto en la alta Cámara.

Intervino el duque de Tetuán para afirmar una vez más su independencia, aun cuando seguirá apoyando al Gobierno.

Son muy comentadas las declaraciones del duque.

No hay discusión

Asegúrase que el Sr. Silvela ha transigido en la cuestión de actas para evitar la tormenta que se le venía encima con la dimisión de García Alix.

Se ha pensado en declarar nulas todas las actas que revisten verdadera gravedad, y el jefe del Gobierno ha transigido con que no se discutan en la presente legislatura, dejando a resolver la nulidad en mejor ocasión.

El Ayuntamiento y los gremios de Valencia

La Cámara de Comercio y los gremios de Valencia, en vista del disgusto surgido con el Ayuntamiento de aquella capital, acordaron rectificar las injurias que se dirigieron a la Corporación municipal en un documento que muchos firmaron sin leerlo.

Espérase que de esta manera se solucionará el conflicto.

Madrid 6, 8 n.

La sesión del Congreso

El diputado por Pontevedra señor Vincenti pide que el Gobierno adopte severas medidas para contener la anarquía estudiantil que impera en algunas Universidades, y de la que hace responsable a los profesores por que no cumplen con sus deberes corrigiendo estas faltas de disciplina.

Contesta el ministro de Fomento manifestándose conforme con el señor Vincenti.

Intervención del Sr. Muro

Hace uso de la palabra el diputado republicano Sr. Muro para defender a los catedráticos de las censuras del Sr. Vincenti, quien rectifica con brevedad insistiendo en que la benignidad de los profesores fomenta la indisciplina.

Terminada esta discusión se empezó a discutir el presupuesto de Marina.

Consejo de ministros

En el Consejo de hoy quedó aprobada la reforma de las leyes provincial y municipal fijando la época de las elecciones de diputados y concejales en Marzo y Noviembre, respectivamente.

También se acordó el cobro de arbitrios en sentido descentralizador por la Corporaciones aludidas.

Los presupuestos de Guerra y Marina

Teniendo en cuenta el acuerdo de la minoría republicana de discutir con toda amplitud los presupuestos de Guerra y Marina, los ministros, de

acuerdo con los Sres. Azcárraga e Imaz, resolvieron introducir algunas enmiendas con objeto de facilitar la aprobación de dichos presupuestos en el término más breve posible.

Concentración democrática

En el manifiesto publicado hoy por la Comisión permanente de concentración democrática, se hace un llamamiento a todos los liberales para que, unidos a los republicanos, emprendan la tarea de salvar la patria.

Después se discutirá el programa del nuevo partido.

(SERVICIO DE LA MADRUGADA DE HOY)

Madrid 7, 2 m.

La peste en Oporto

En telegrama de nuestro cónsul en Oporto se confirma que ayer ocurrieron cuatro defunciones de peste bubónica.

Continúa la alarma en el vecindario a causa de que diariamente aparecen ratas muertas en varios puntos de la población, considerándolo como indicio de que no se ha logrado extinguir la epidemia.

Desmanes y tropelías

Noticias telegráficas comunicadas desde Constantinopla dan cuenta de las demasías cometidas por los Curdos, quienes asaltaron a Coutur (¿?) matando trescientas personas y entregándose al saqueo.

Cometieron actos de verdadera ferocidad con mujeres, niños y ancianos.

La guerra del Transvaal

Se ha confirmado que los boers pasaron el río Tugela y que volaron el puente por donde tienen que pasar las fuerzas inglesas enviadas para socorrer las plazas sitiadas.

Además cortaron las comunicaciones con Aar y Hapton en donde los ingleses tienen establecidos depósitos de víveres y municiones.

Refuerzos a Methuen

De Londres comunican que el Gobierno asegura que el general Methuen ha recibido los refuerzos enviados por Buller para reponer las pérdidas sufridas y continuar su avance sobre Kimberley y Mafeking, cuyas noticias se hallan en contradicción con las que se reciben de Pretoria.

Madrid 7, 3 m.

La situación de Ladysmith

Los corresponsales extranjeros participan desde Pretoria que la situación de la plaza de Ladysmith es desesperada.

La artillería de los boers ha arruinado la mayoría de los edificios y las iglesias, convertidas en hospitales, se hallan atestadas de heridos y enfermos, esperando en vano el auxilio de las fuerzas británicas.

Methuen acorralado

Los boers se apoderaron de Cordrecht y de Molteno y continúan avanzando sobre Quenstonw, situándose numerosas fuerzas en Jacobsdal a retaguardia del general Methuen para cortar la retirada.

Este se halla imposibilitado de se-

guir avanzando por falta de caballería.

La artillería boer

Desde Lorenzo Marqués comunican que los boers vienen practicando diariamente ejercicios de cañón con las nuevas piezas de gran calibre que han recibido, y de las que se muestran muy satisfechos.

Dícese que estas prácticas de tiro se hallan dirigidas por oficiales alemanes.

Posiciones recuperadas

Por telegrama recibido en Amsterdam con lenguaje convenido, sábase que Joubert ha recuperado las posiciones abandonadas en la batalla de Modder-River y que ha practicado obras de defensa con objeto de impedir el paso de los ingleses.

Estas noticias publicadas por la prensa europea producen gran impresión en Londres.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Ambrosio, Urbano y Victoria.

Santos de mañana

Stos. La Purísima Concepción de Nuestra Señora.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

REGALO A LOS SRES. PARROQUIANOS

DEL

Café LA UNIÓN

Hasta el día 19 de Enero de 1900 los camareros de dicho establecimiento entregarán a cada consumidor que haga gasto de dos reales, una de estas cédulas que da derecho a la rifa de un lote de 25 botellas, a saber:

6 botellas champagne, 5 de Jerez, 4 de moscatel, 3 de tostado, 2 de coñac, 1 de rom, 1 de anisete de Burdeos, 1 de crema, 1 de manzanilla y 1 de marrasquino de Zara.

Valor real de dicho lote 162 pesetas.

El que tenga el número igual al agraciado con el premio mayor en el sorteo de la Lotería Nacional, que ha de verificarse en Madrid el 20 de Enero de 1900, podrá recoger el lote arriba expresado en la expendedoría del Café La Unión.

INTERESANTE

Queda abierto al público orensano el nuevo Taller fotográfico de Ocaña é Hijos, situado en la calle de Alba, núm. 13.

Laboratorio a disposición de los señores aficionados.

Venta de una casa

A voluntad de sus dueños se vende la casa, sin renta, sita en la calle de San Miguel núm. 12, compuesta de tres cuerpitos, bajos y huerta con pozo y vivienda.

En la misma casa, piso segundo darán razón.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los

CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

